

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa.

Año XV

Suscripción:

Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1 50 fd.

Tortosa 3 de Julio de 1915

Redacción y administración

Centro Unión Republicana, Moncada, 24

N.º 1170

La de siempre

SIN ALAS Y SIN OJOS

A un buen número de industriales españoles les han sido rehusados los pedidos que Francia, en este momento de angustia, les había encomendado. A un industrial le han devuelto una remesa de mantas: tenían poco cuerpo y poca consistencia. A otro industrial le han devuelto un cargo de zapatos; el material estaba quemado, era de cartón la suela. A otro industrial le han devuelto un envío de correajes; era de un precio muy superior y de una calidad muy inferior al precio y a la calidad de los correajes corrientes. Todo así.

Los industriales españoles no han sabido aprovechar esta ocasión para conquistar mercados en el mundo. No han sabido aprovechar este momento en que Inglaterra y Alemania, produciéndolo todo para la guerra, cesan de producir en atención a las necesidades de su industria, para entrar en aquellas plazas que Inglaterra y Alemania dejan abandonadas. Al contrario. Van cerrándose las pocas puertas de explotación que tenían abiertas. Van rompiendo con los mercados en donde disfrutaban de algún crédito. Van confinándose en España donde no se valúa el precio ni la calidad de las mercancías. Donde es probable vayan a los cuarteles estas mantas, estos zapatos y estos correajes que Francia no ha querido. Que vayan, si no han ido ya.

No nos ha servido el ejemplo de Suecia, nación neutral, que ha centuplicado su trabajo en estos días de guerra para proveer a las naciones deshechas el día que llegue la paz. No nos ha servido el mismo ejemplo de Francia. Francia no tenía ninguna preparación para la guerra. Sus fábricas de armas y de municiones estaban desorganizadas. Era tributaria en el carbón de Inglaterra y en los productos químicos de Alemania.

¿Cuál no habrá sido en pocos meses su transformación, su producción, que en el discurso de Manchester, Lloyd George, señalaba ya para Inglaterra y para las naciones aliadas el ejemplo de Francia.

Y no se ha circunscrito Francia a la provisión de municiones y a la fabricación de material de guerra. Ha hecho más. Ha hecho lo

que nosotros no hemos sabido hacer. Ha conquistado mercados. Un escritor que realiza desde París una admirable labor de información, Ciges Aparicio, nos lo descubre en estas palabras: «Francia, durante la guerra, estudia las artes de que se sirvió Alemania durante la paz para conquistar los mercados. Sin descuidar otros pueblos, la América latina es ya objeto de su futura predilección. Monsieur Pierre Bandin está al habla con aquellos gobiernos, y aunque la prensa no pierde de vista a su embajador comercial, cuida mucho de no publicar sus tratos. Una Comisión parlamentaria, presidida por monsieur Méline, elabora meticulosamente el plan de las venideras conquistas que patrocinará Mercurio, y todos, prensa, políticos, comerciantes, viajeros, colaboran con su experiencia ó consejo. Paul Adam, el fuerte autor de *El Trust*, que ha recorrido América, recomendaba hace dos meses en *L'Información* que formasen una las principales firmas parisienses—el Louvre el Printemps, las Galerías Lafayette, la Belle Jardiniere, Potin—para adquirir primeras materias en América y enviárselas elaboradas; *Le Temps*, eco de un movilizado, aconsejaba recientemente retirar del ejército los 10.000 reservistas que habitaban países extranjeros antes de la guerra, para volver a ellos y «que Francia se aprovechase de las dificultades económicas que entorpecen a sus enemigos, adoptando posiciones, como actualmente hace Inglaterra»; *Les Debats* cierra contra los proteccionistas intransigentes y pide un cambio de política aduanera, que el crédito se organice sobre más amplias bases, que la Marina mercante se despoje de rutinas y que los métodos de trabajo se renueven.»

Suecia trabaja para después de la guerra: es la hormiga que se encarga de proveer para las cigarras que se devoran. Francia conquista mercados. Todos los países en actividad febril, aprovechan este momento histórico para imponerse. Todos, menos España. España es la de siempre. La guerra la dejó apartada, más que por que no haya tratados que la obli-

guen, por que la considera inferior, incapaz, impotente. Bueno: cruzada de brazos ante la tragedia de fuera y la tragedia de dentro, no piensa en capacitarse y en elevarse. La guerra agotando los medios económicos de los pueblos que luchan, puede arrebatarse los capitales cuando la lucha termine. Bueno: no se preocupa de abrir industrias, de crear obras que den colocación y rendimiento a estos capitales.

La guerra, diezmando la población, necesitará, al acabarse, brazos extraños que se empleen en los campos, en los talleres, en las fábricas; los países que no sepan retener al obrero con seguridades de vida, quedarán desiertos. Bueno: ante el conflicto de esta emigración, que ya existe, ni se da al cultivo una sola de los 24 millones de hectáreas de terreno improductivo, ni se trazan carreteras, ni se abren canales, ni se construyen escuelas... La guerra, interrumpiendo muchas líneas de comunicación, asegura a los países neutrales ó activos, una serie de mercados hoy abandonados. Bueno: Inglaterra se apodera de estos mercados; Francia se apodera de estos mercados; los Estados Unidos se apoderan de estos mercados. España ni siquiera lo intenta. La guerra, aumentando las necesidades de los pueblos beligerantes, ha de acudir a los países neutrales; Francia ha acudido a España para que le sirviéramos correajes, mantas, zapatos. Bueno: se los hemos servido, pero con tal mal género, queriendo obtener tanto beneficio, que Francia ha tenido que cerrarnos la puerta. Hoy son los Estados Unidos los que sirven a Francia los géneros que España pudo haberle facilitado. España ha quedado en Francia sin mercado que es un daño para los malos y para los buenos industriales; y sin crédito, que es un daño para todos.

¡Qué hacer! Es la España de hoy la España de siempre; la España que ni escarmienta, ni enmienda; ni desanda, ni anda. Es la España que por negociar mal en Cuba, perdió Cuba. Es la España que por no saber negociar bien en Melilla, tiene que abrir con fusiles y con pechos españoles el camino a los géneros extranjeros. Es la España de siempre. La que no se ha dado cuenta nunca de la realidad. La que tiene en el Gobierno los vicios de los individuos y en los individuos todos los vicios del Gobierno. La que no ha sabido nunca volar. Ni ahora. Ni ahora que quedaba el espacio absolutamente libre, para que en él pudieran desplegarse y abrirse a todo lo ancho y remontar-

se a todo lo alto las alas. Las alas de nuestro pobre cuerpo que, frente al espacio libre, continúa caído en tierra.

MARCELINO DOMINGO

El triunfo de la justicia

El Ministro anula la constitución de la Diputación Provincial

Los que creían que la Diputación quedaría como la constituyeron los caciques habrán salido fracasados. El Ministro atendiendo el recurso presentado por los Diputados republicanos, ha declarado ilegal la constitución de la Diputación y ha sido anulada.

La influencia que nuestros adversarios han gastado para que la Diputación quedara con presidente monárquico no es para descrito. El Marqués de Marianao apeló a todos los procedimientos. Se agarró a Romanones. Fue, incluso, a Palacio. La razón ha triunfado. Ha triunfado, como siempre que sabe imponerse con tesón y con valentía. Los caciques han recibido el último golpe. La Diputación, de la que se apoderaron con malas artes, atropellando la ley, burlando el Reglamento, vulnerándolo todo, les ha sido quitada por el Ministro de la Gobernación.

El día 8 ó el día 12 han de reunirse nuevamente los Diputados. No sabemos que actitud adoptarán los de Reus. Sea la que sea, lo cierto es que un gobierno monárquico quita la Diputación de los monárquicos.

Los republicanos acudirán todos, sin excepción, el día indicado. La batalla se planteará nuevamente. Si los de Reus se avergüenzan y se quedan en casa, quedarán diez republicanos por ocho monárquicos. Si los de Reus votan con los monárquicos, quedarán diez republicanos por ocho caciques con dos traidores. Veremos.

Hoy solo hemos de decir que hemos ganado la batalla. Que un gobierno monárquico ha reconocido que los republicanos obraron bien y los monárquicos mal.

Y esto vale por cien triunfos.

Feudalismo

Hay cerca de Vinallopp una colonia, una posesión feudal: es la colonia ó posesión feudal del Marqués de Bellet.

Aquel escaso número de colonos sometidos, avasallados al poder del amo, á la soberana del señor, estan en pleno tiempo de los señorías feudales de la edad Media. Estos colonos que le cultivan sus tierras, que con sus pesados trabajos mejoran continuamente las condiciones de aquel suelo, que de un suelo ingrato, de unas tierras estériles, con sus rudos y fatigosos trabajos, las han convertido en tierras productivas, en suelo fértil, están sometidos á la condición casi de siervos: Cuando vienen elecciones, aquellos pobres trabajadores que han derramado su sudor sobre aquellas tierras para poder ganar así tan amargamente el pedazo de pan cotidiano, reciben la candidatura que el señor, que el amo les entrega, á votar la candidatura que su señor previamente les designa, y todos juntos cual manada de berregos van á depositar á la urna con cierta indiferencia la candidatura recomendada por el señor, designada anticipadamente por el amo. Todos juntos cual manada de borregos, respetando la voluntad del amo, del señor de aquellas tierras que ellos cultivan, haciéndolas productivas á costa de su sudor, van á votar por los que el señor les recomienda, por los que el amo les manda.

¿Queréis más opresión? ¿Queréis mas vasallaje? El señor que ve aumentadas sus riquezas por aquel desdichado que ha de trabajar y cultivar sus tierras con tan escasa remuneración, cuando llega el solemne momento de votar á nuestros gobernantes no puede hacer su voluntad, porque ha de respetar la del amo, la del señor.

Pero no es esto todavía lo peor, no es esto aun lo más indigno: Aquellos colonos proscriptos á la tierra, aquellos colonos que vienen explotando aquellas tierras que ya explotaban sus padres, que ya explotaban sus abuelos, que ya explotaban desde tiempos inmemoriales sus ascendentes y que ya tienen todo el amor á ellas que merecen porque allí nacieron y murieron sus padres, porque allí nacieron y murieron sus abuelos y demás ascendentes; porque allí pasaron ellos aquellos preciosos años de la infancia que tan gratos recuerdos dejan en nuestra alma, los lugares en donde jugáramos con nuestros compañeritos, nos divertimos y crecimos al lado de nuestros amadísimos padres, de aquellas tierras se les separa cuando el amo ve que puede obtener arrendamientos más elevados, cuando el amo ve que puede obtener arrendamientos mas crecidos, cuando el amo ve que á costa del sudor que sobre ellas han derramado sus padres, sus abuelos sus

ascendentes, las tierras han mejorado y producen más, se les aumenta la cantidad convenida por arrendamiento y hasta se les separa de la tierra como se dió el caso reciente del colono Carlos Romen, que tuvo que salir de la colonia, ante el excesivo aumento de la cantidad que satisfacía por arrendamiento.

Colonos del marqués de Bellet: vosotros no debéis sufrir tamañas injusticias, vosotros no debeis tener la condición de siervos, vosotros no debéis resignaros á ser vasallos de un señor feudal. Pasaron ya los tiempos del feudalismo. Pasaron ya aquellos tiempos que se os consideraba como *cosa res*.

Se acabaron ya los tiempos de sufrir resignados las grandes injusticias sociales. A hacerlos respetar pues, á emanciparos, á dignificarlos.

IUSUF.

Benifallet

Hay un pueblo en este distrito que carece de vias de comunicación, que no puede comunicarse con los demás pueblos por faltarle carreteras; por faltarle caminos, caminos que le relacionen con los pueblos vecinos; este pueblo es Benifallet, que está olvidado por los demás pueblos, entre una montaña y un río. Benifallet, que como la inmensa mayoría de los pueblos españoles, ha de reducir su círculo de acción á su propia vida, á la vida de su pueblo; que no puede extenderse, que no puede desarrollarse por faltarle una carretera que la una á otros pueblos y con éstos relacionarse comercialmente. A tener carreteras Benifallet, hubiera tenido comercio. El día que la tenga, habrá de establecerlo, desarrollarlo, puesto que él puede hacerlo grande.

Benifallet podría ser grande, á no ser su vida anónima, á no estar sus grupos de casas menudas, escondidas é incomunicadas de los otros pueblos. Podría ser un pueblo grande á no haberle representado hombres pequeños en el Parlamento. Sería más conocido, estaría más extendido su nombre á no ser porque fueron desconocidos sus representantes. Su nombre, es el nombre que recuerda á otros que á igual que él, están desamparados, abandonados.

¡Oh, qué doloroso estado el suyo! Al verle, nos hace sentir los largos años de reclusión en que ha permanecido. Al verle, sentimos la tristeza de su soledad, del abandono en que le dejaron los hombres que debieron mirar por el porvenir de este pueblo; y le olvidaron si es que llegaron á conocerle, y le abandonaron como se abandonan las malas ideas. Al verle, recordamos la carretera que ha de unirle con Tortosa, casi terminada; que estaría terminada á ser los anteriores diputados iguales al actual; que estaría terminada si hubieran tenido un diputado que representase sus aspiraciones, sus deseos como ahora tiene; al verle, nos imaginamos su cambio completo, su resurgimiento, la plenitud de vida que ha de llevar á los otros pueblos, pueblos que hasta ahora le desconocieron.

Y pensando en su nueva vida recordamos lo que hasta hoy ha sido su tumba. Su tumba que parecen ser las altas montañas que le cercan, que forman anillo á su alrededor. Pero en realidad no es así; su tumba no es ni una ni dos montañas. Su tumba

ha sido su boca, esta cavidad que han tenido cerrada, el volcán del pecho que han tenido apagado. Si su amor hubiera estado todo en la carretera la hubieran pedido una y cien veces, de buena ó de mala manera. Han trabajado poco ellos, el gobierno no se ha dado prisa y el contratista ha tirado poco á poco. Lo han pedido. Pero para pedirlo hay que pedirlo con fe. El evangelista San Mateo decía unas palabras, y las decía para todos: "Si tuviéramos una sola gota de fe, removeríamos las montañas del lugar en que tienen su asiento."

**

Benifallet es la impresión de España. La España de estos momentos que no preocupa, que no se le asigna ningún valor. Benifallet no ha preocupado para nada á los anteriores diputados, no ha representado un valor un pueblo, Benifallet es la cinsión de España, sin carreteras, sin justicia, sin administración.

El pueblo prisionero, pronto, muy pronto, va á obtener la libertad que quería, pero que no sentía. Sus votos serán la llave, su voluntad y su actividad que imprima al nuevo proceso de su vida, constituirán el porvenir.

Ahora bien: Sentir su libertad es ansiar por la libertad de los que semejantes á él yacen escondidos, olvidados, esclavizados, sintiendo la libertad, daría por la libertad todas sus energías. Hay que sentir, hay que abrir una llaga en el corazón, como decía Unamuno, y en ella ir tirando vinagre, sal. Hay que sentir, sentir la maldad del cacique que no creó las vias de comunicación, que no se interesó porque éstas se llevasen á cabo. Y sintiendo su maldad se sentirá la necesidad de apartarle á viva fuerza de donde se halle.

¡Benifallet, con qué dolor siento tu cautiverio y ansío tu libertad!

Zues.

CASA DEL PUEBLO

En Cenia, sin propaganda, sin bombos y sin ninguna clase de pretension se está levantando una casa de la Democracia. Con el esfuerzo de todos los socios del Centro Republicano, se levanta un edificio de su propiedad, para que se pueda cobijar en ella con los mismos derechos el pobre que el rico, mientras sea republicano, mientras figure en las compactas filas republicanas, tenga fé en el ideal.

Un ejemplo á imitar: ¿Saben como se monta el edificio? Muy superficialmente lo detallaremos en este escrito.

En Cenia, paga de un local bastante capaz y amplio, y que por el pueblo que es, resulta bastante caro, el Centro Republicano tiene montada una escuela, para las festividades el salon-escuela, sirve de sala de actos, bailes y veladas. El café por administración solo se sirve sábados, domingos y festivos, el servicio lo prestan los socios de turno. Los socios sufragan los gastos con dos reales al mes voluntariamente, de esta recaudación y lo que produce el café, se paga, local, luz y maestro. Aunque el local es bastante grande resulta incapaz. Por esta necesidad surgió la idea espuesta particularmente por un amigo nuestro, de construir un local á "jornal de vila," y la idea se lleva á cabo con el esfuerzo de todos, con el sudor de todos, con el jornal de todos, todos llevan un grano de arena para construir su casa, hogar de todos los republicanos de Cenia.

Con el tiempo en el local se construirán los salones de actos, para es-

cuela y café. Hoy sólo llegarán donde sus energías puedan, hasta hoy cada socio ha contribuido con dos, tres ó cuatro jornales los unos, con la fabricación de la ca otros, con el transporte de piedra y material los propietarios de carros.

Es tanto el entusiasmo que reina y el interés con que se trabaja, que se ve crecer rápidamente el edificio, que será sencillo, sin lujo, pero luz, aires, mucho aire y mucha luz y dentro de poco verán colmados los afanes los consecuentes republicanos de Cenia.

Bien pueden construir escuelas patrocinadas por el obispo, que no conseguirán derribar la fortaleza conquistada, estrellándose en la tentativa, gente de orden, "requetés," y toda la lliga monárquica, clerical y reaccionaria.

Mencionaremos un detalle digno de referirse: Un hombre del pueblo, no es socio, no es republicano, no ha votado la candidatura republicana y llevado por la buena fé de los republicanos del pueblo de Cenia, trabaja, coopera con tanto entusiasmo como el que más. Este hijo del pueblo sin decirse, sin darse cuenta, es republicano, cuando coopera, cuando trabaja para levantar la casa del pueblo, con aquel entusiasmo de un verdadero republicano. Otros ejemplos se han dado que no mencionamos por no achicar la gran obra que están realizando los republicanos de Cenia.

Pueden tomar ejemplo los pueblos que tienen centros en casas caras y en malas condiciones, como se construye una casa, como se levanta una casa del pueblo, como se adquiere una casa para cobijar la Democracia, cuando se quiere se hace, se llega donde se intenta llegar, con dinero, sin dinero, salvando obstáculos, saltando barreras, apartando inconvenientes.

Los republicanos de Cenia han querido tener casa propia y la tendrán dentro de breve, ¿cómo?, á *jornal de vila*, á "jornal de vila," pueden tener casa todos los pueblos de los distritos de Roquetas y Tortosa y en especial aquellos pueblos donde el número de socios es respetable.

Anticipamos nuestra enhorabuena y felicitamos á todos los republicanos, considerando es obra de todos, iniciadores ó no iniciadores, á todos, Junta, comisiones y demás.

EL MISMO.

A la héroe juventud de los distritos de Tortosa y Roquetas

Mi criterio respecto al pensar de algunos jóvenes

¿La obediencia y el mando deben ser perpétuo, ó temporales? Aristóteles decía que es una cuestión importantísima para el desenvolvimiento social, que á todos interesa saber y en particular á nosotros los jóvenes, á los que nos reporta una servidumbre que á simple vista merma nuestro libre albedrío.

Si existiesen los seres que escritores antiguos describen de la China, en los que los magnates estaban constituidos y dotados de facultades superiores, sin reparo, sin escusa ni dilación deberíamos de concederles el mandato perpétuo; pero esos hombres superiores no existen, la misma constitución fisiológica tienen los magnates que los aristócratas y los pobres; y como que dos cosas iguales á una tercera son iguales entre si, podemos sentir sin temor á equivocación el principio axiomático de equidad ante la Naturaleza, todos tenemos derecho á la vida y al disfrute de los bienes de nuestra común madre.

Todo donatario contrae por el hecho de disfrutar de lo donado, la obligación moral y sagrada, la de cumplir estrictamente las Leyes que la donante Natura se ha regido y regirá eternamente.

De su cumplimiento ó in cumplimiento depende la tranquilidad ó intranquilidad de nuestra conciencia.

Divididos los hombres en jóvenes y viejos y destina á unos á obedecer y á mandar á los otros; fundándose en la superioridad de experiencia, además porque todos pueden llegar á disfrutar del mandato habiendo pasado antes por la edad de obedecer porque para mandar es preciso saber obedecer.

Ahora bien: ¿El mandatario ha de obedecer ciegamente?

Si los hombres en el transcurso de los años hubiesen tenido la debida virtud de no incurrir en círculos viciosos de tendencias perjudiciales á la Sociedad, si; pero... ¿Esos hombres existen?

A la juventud nos está encargada tan pesada como sublime misión, nadie como los jóvenes puede soportar tan pesada carga, tenemos la agilidad y brios juveniles que nos ayudan, lo tenemos todo á punto y prepararlo por la mano perfecta de la Naturaleza, debemos acatar sus leyes emprendiendo la cruzada revolucionaria.

¡Pero que revolución!

¿La que sueñan las juventudes mauristas y jaimista ó sea la de empuñar las armas para hacer una guerra sin cuartel entre semejantes é implantar ideas contrarias á la sagrada igualdad natural?

Esta bien, está para los descendientes de Terquemada, los que dicen que el fin justifica los medios á los que no importándoles las vidas de sus hermanos para implantar sus sueños despóticos hacen de la democracia, de los dignísimos caballeros del terruño, de las fuentes del pan social una catroptica para ironearse de la Naturaleza con sus diplomacias hipócritas.

Decía Balmes que por natural, todos los hombres tienen talento y que la dificultad consiste en averiguar para que lo tenemos.

Si tuviésemos en cuenta para la elección de la carrera, del oficio, del candidato etc; no se vería la humanidad en tantas equivocaciones puesto que hay hombres que en vez de estudiar, estarían mejor con la azada en la mano, ó visaversa y dato fusil en mano guardando las pesetas Jusuticas.

Han de haber republicanos para implantarse la República y en España desgraciadamente hay pocos, en Francia siguiendo el régimen instructivo llegaron á implantarla, no tuvieron el fracaso nuestro de 73, porque en el pueblo un 70 por 100 lo era de verdad, y no sabían sus Jefes restar ni dividir las masas como sabían los nuestros.

Nuestro deber está en las máximas de tres hombres como Castelar, Salmerón y Costa, quien el primero combatió la derrota antes que hacer ondular la bandera de la libertad ante un montón de cadáveres, el segundo abandonó la silla presidencial, antes que firmar una sentencia de muerte y el gran Costa prefería la revolución de los libros á la de las armas que deshonra.

José Nofre Jesús

Ulldecona y Junio 1915

A mis amigos de Marsa

Porque oídlo bien: no puede llevarse vida que fluctua y camina por un mar de inconcreciones porque viviéndo así no puede edificarse nada sólida, y por tanto no puede afirmarse ni sostenerse una obra de carácter estable ni mucho menos duradera; porque la vida humana está precidida por leyes incontrastables y estas leyes no admiten que lo primero se sostenga porque es huero, porque el eno, nunca puede dar frutos positivos

porque es estéril... ¿y queréis más esterilidad que la nuestra? Contemplad la juventud... vereis que vaga errabunda... sin tino, sin ideales, entreteniéndose en cosas que por su supina trascendencia, indignada... ¡Cuántas veces habreis visto; conmigo espectáculos como este que voy á recordaros. La estrechez cerebral, su falta de luz, la incompreensión, del valor que tiene un periódico, una revista, un libro (de libros no hablemos puesto que dudo que lean), hace que pasen el tiempo echándose los por la cabeza... y de cabeza en cabeza, el periódico se magulla, la revista se rompe y ya sabeis lo que queda de estos órganos de cultura que nos relacionan con el mundo...: trozos, migajas, lo único que ha resistido el empuje brutal, la batalla cruenta... ¡Es horroroso! Bien está que la juventud se expande, pero no de esta manera; porque un espectáculo así es edificante y basta el solo para indignificar á un pueblo. Claro que siempre hay honrosas excepciones—pero cuantos—¡cuántos! tienen periódicos y ni siquiera lo leen—¡Cuántos prefieren el juego á la lectura; á la discusión! Esta es nuestra obra... Si hubiésemos tenido el cuidado debido ¿esto sucedería? No, con el semblante, encendido de rubor he de decirlo. No trato de molestar á nadie con lo dicho. Hago historia... relato hechos verdaderos que no se me pueden contradecir... ¡Ojalá que el reconocimiento de cuanto dejo expuesto engendrara el noble estímulo de la rectificación! No son mis deseos que el pueblo que fue mi cuna... continuase así; si tal cosa deseara, callaría...

Porque veo que el mal se agrava: hablo contristado y dolorido por que la dolencia continua, por esto hablo; y por que esto no continúe, por que no se extienda tanta dejación, tanta exahundez hago desde aquí una llamada á los elementos liberales y desde aquí les pregunto: ¿Se puede seguir así, se puede comportar tamaña inacción, semejante vida? ¿Es justo llevar una vida minada por tanta miseria, por tan instintiva bajeza por tan ruines anacronismos?

Si esto os parece bien...; si indiferentes seguís haciendo lo que hasta ahora...; si penzoña de desengaño ha dejado vuestras iniciativas exánimes; si se acabaron ya para siempre las luchas por el ideal y las ardencias y los fuegos de otras épocas... (me refero al punto medio del cielo vital de aquella Cooperativa) y consideráis cumplida vuestra misión... acabada vuestra obra, justo es que dejéis el camino libre á los que forzosamente os han de suceder... pero ¿os habéis interinamente preocupado de formarla esa generación, que os suceda, que con sus estridentes radicalismos conmueva todo lo estatuido, sin turbulencias sin truenos; si con mucha energía, si llegando hasta donde el sentimiento del deber les indique deben llegar... llevando en el corazón un santuario de noblezas... y el cerebro repleto de ideas generosas, cuya virtualidad regeneradora les encienda el frenesí luchador el ansia digna, de mejora. ¿Les habéis enseñado á ser ciudadanos de la inmensa Patria que no reconoce fronteras... á querer con ahinco, con fervor, á tener fé, en los cariños de la Madre amorosa, que acoje á todos los hombres de la tierra bajo su manto de idealidades, de perfecciones, de bondades, de grandezas...? ¿Les habéis enseñado que la vida entraña deberes... basándose en un código de grandezas morales, cuya tendencia es hermanar á los hombres, para formar con el conglomerado ético la hermosa *Colectividad Futura*?

Me direis que no... que no poseéis elementos básicos para educar en esta forma, en fin que esto es obra de génios ó de hombres superiores... y no vuestra... Yo os he de decir si esto creéis, que estáis en error: Donde no llega el entendimiento llega la voluntad. Si esta no es indisciplinada; si está constituida

por convicciones firmes que convergen en un punto fijo; y este punto es el de aspiraciones propuestas, se llega á donde se debe. O sinó seguidme si no os canso.

Hubo hombres, existen hombres, que dedicaron, que dedican, todo el foco de su percepción, de su gran inteligencia, de su talento, al estudio difícil de las cuestiones sociales...; estos hombres, aquellos hombres, han dejado marcada en la vida la huella de sus estudios con caracteres indelebles más claro en libros que resumió el fruto obtenido.

Proximamente continuare.

Antonio Pique

Badalona 11 Junio 1915,

Sesión del Ayuntamiento

Día 25 de Junio

Celebró la sesión nuestro Ayuntamiento asistiendo los Sres. Montagut, Franquet, Jordi, Homedes, (I), Roca, Roig, Bedós, Gaya, Valls, Andreu y Curto, bajo la presidencia del Sr. Alemany.

En el orden del día figuraban unas instancias de dos conventos de monjas pidiendo la exención de impuestos municipales y quedó sobre la mesa para su estudio.

El Sr. Franquet, dió cuenta de su cometido respecto á la inspección del caudal de agua de la fuente del Rastro, pidiendo la instalacion de un nuevo compartidor para limitar la cantidad de agua que corresponde al convento de San Juan y haciendo otras atinadas observaciones para que se pueda aumentar el caudal de agua de aquellas fuentes.

Pidió el Sr. Roca se oficie al Alcalde pedáneo de la Enveja ordenándole desocupe el local de la escuela á fin de que se puedan reanudar las clases suspendidas desde la última avenida del Ebro.

El Sr. Bedós atendióse á la falta de recursos con que tropieza hoy el Ayuntamiento como resultado de no cobrarse los arbitrios sustitutivos del de consumos todo ello por culpa de las anteriores situaciones, pidió que el Ayuntamiento acordase que una entidad bancaria le haga un préstamo del que responda la recaudacion del mercado pidiendo se estudie el asunto por la comisión de Hacienda. Los señores Alemany y Montagut se mostraron conforme con lo propuesto por el señor Bedós, adheriéndose tambien é ello los demás concejales presentes.

Después de tratar de algunos asuntos de escaso interés se levantó la sesión á las once de la noche.

CARNET DE LA SEMANA

Rectificación á "Diario de Tortosa"

En un suelto publicado en "Diario de Tortosa", el 22 del pasado mes, dando cuenta de los daños causados á Perelló por un pedrisco, quería dar á entender que los Diputados provinciales por el distrito no se habfan interesado por conseguir una indemnización para los damnificados.

La mala fé ó el deseo de mentir inspiraron aquel suelto, pues muy ciertamente sabe su autor las gestiones llevadas á cabo por D. Marcelo Navarro, que hemos de consignar aunque sabemos ha de sentirse molestada la modestia de tan buen amigo.

Invité al Alcalde de aquel pueblo á que reuniese á los perjudicados, en representación de los cuales asistió á la reunión de Senadores y Diputados que se celebró en Tarragona con el fin de conseguir recursos del Gobier-

no. Hizo incluir á Perelló en la lista de pueblos perjudicados y consiguió que el Comisario Regio de Fomento, oficiase al Ingeniero Agrónomo de la provincia, ordenándole la visita á Perelló con el fin de peritar los daños causados.

¿Se entera el *Diario* de las gestiones hechas? ¿Se dá por enterado del nuevo ridículo del inspirador del suelto? Pues procure no mentir tan á menudo y cuando reciba el *Diario* otra información de Perelló, procure antes de insertarla enterarse de la veracidad de lo que en ella se diga y así evitará que se le vea el rabillo de la calumnia.

Para quien corresponda

Dos empleados de la brigada municipal, estuvieron el jueves por la mañana y á hora precisamente de servicio, prestando ciertas diligencias en la estación del ferrocarril, por cuenta de un particular, ex-alcalde liberal de Tortosa.

De las partidas

Son varias las partidas que se encuentran con los cementerios que reunen malas condiciones de salubridad.

Hay alguno de ellos que las paredes están deterioradas. Otros que los enterramientos se han efectuado con no pocas deficiencias. La mayoría no tienen nichos.

El Ayuntamiento se preocupa de ello y tan pronto como las exigencias más apremiantes estén solventadas, ó sea arreglo de caminos vecinales, que hoy es de imperiosa necesidad, se preocupará de esto y otras necesidades que encontró y tenían abandonadas, las situaciones monárquicas.

Cementerios civiles

Nuestros amigos de Regués están dispuestos con la ayuda y cooperación del Ayuntamiento construir un cementerio civil en dicha barriada, mejora que es de mucha necesidad en varias partidas.

Así se evitará encontrarnos en el caso bochornoso de trasladar los cadáveres de las barriadas apartadas y sucedan cosas, como las que sucedieron con la señora madre de un amigo nuestro de Bitem.

Donde haya un cementerio católico debe haber otro civil, hasta se puede conseguir en convertirles en neutros como están en Reus.

Es de urgente necesidad.

Desde Génia

Nuestros estimados correligionarios Ramón Sabaté y Vicenta Mesequé, han inscrito en el Registro Civil de esta villa á su hijo Porvenir.

Tanto la madre como el niño gozan de perfecta salud.

Reciban nuestra más cordial enhorabuena.

Nuevo corresponsal

Ha sido nombrado corresponsal para la venta del diario republicano *La Publicidad*, nuestro amigo y correligionario don Juan Llosa, conserje del «Centro Unión Republicana».

A LOS OBREROS

Se desean obreros para los trabajos que realiza en Lérida y su provincia la Compañía de Riegos y Fuerzas del Ebro, S. A.

Se pagarán tres pesetas por jornal, por 10 horas de trabajo.

El importe del viaje de Tortosa é Lérida, por grupos, es de 4'50 pesetas; lo pagará el jornalero, reintegrándole el mismo la Compañía la segunda quincena.

Para más informes dirigirse al representante de la Compañía, D. JOAQUÍN MAURI GILBERT, partida de San Lázaro (TORTOSA) ó á la casa de comidas de D. Juan Gilbert, Muelle del Mercado, frente la machina.

DI. PRIMITIVO SABATÉ

EX-INTERNO POR OPOSICION Y MEDICO AGREGADO
DEL HOSPITAL CLINICO DE BARCELONA

ALUMNO DEL HOSPITAL NECKER DE PARIS

CIRUJIA GENERAL
VIAS URINARIAS

Consulta de 2 á 4 tarde.

Angel, 16, principal, TORTOSA.

TELÉFONO, 37

DI. SECUNDINO SABATE

Ex-Interno pensionado del Hospital Clínico de Barcelona

MONITOR DE PARTOS Y GINECOLOGIA DE LA CLINICA
TARNIER de PARIS

PARTOS

Enfermedades de la mujer

Consulta de 10 á 1 y de 5 á 6

Angel, 16, primero. TORTOSA.

Teléfono, 37

Próxima inauguración CLINICA SABATE Plaza Alfonso XII

Areas, básculas y balanzas

De todas clases y sistemas

-- DE --

Hijos de A. Arisó

Especialidad en Básculas, Puentes para cañes y vagones. No comprar sin visitar esta casa en Barcelona, calle de Sanz 12 y Montadas 16; en Tortosa a nuestro Representante Eduardo Aguilera, calle Naprón 31 bajos.

Compañía Inglesa de Seguros contra incendios

NORTHERN

ha pagado á sus asegurados en España por siniestros ocurridos en el ejercicio de 1913 la cantidad total de

Ptas. 867.305

cuya importante cifra prueba evidentemente su potencialidad financiera y la justicia del favor que el público la dispensa en todo el mundo.

Autorizado por la Comisaría en 4 de Febrero de 1914.

TORTOSA: D. Piñana Homedes. — Cervantes, 6

EXQUISITO ROSERO

'MARCELINO

DOMINGO,

Todo el mundo debe probarlo

CONFITERIA La Palma

CALLE DEN-CARBÓ, 1.-TORTOSA

Bosalduch y Balaguer

Primeras materias para abonos

Guanos orgánicos. — Nitrato de sosa.

Calle de San Vicente (Ferrerías). — Tortosa

D. BALAGUER

MÉDICO

Especialidad en el tratamiento y curación radical del reuma (doló)

Calle de San Gregorio, 9 CONSULTA DE 11 A 1.

ROQUETAS

RELOJERIA

-- (DE) --

Juan Berenguer

La única casa que coloca los cristales y saetas a 25 céntimos.

Ventas y composturas garantizadas.

RELOJES DE PRECISION

Den-Carbó 25. — TORTOSA

SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor de Remolines núm. 34, de extensión, 4.800 palmos. Dará razon:

José Noé

Plaza de Armas, número 25

Vinos finos

De Mesa y Blanco y Tinto del Priorato á 25 céntimos el litro

de

FRANCISCO NAVARRO

Bajada del puente de Nuestra Señora de la Cinta.

NO EQUIVOCARSE

FOTOGRAFIA

-- (DE) --

Jaamón Andreu

Proyecciones de todas clases

Reproducciones y ampliaciones.

Den-Carbó, 3. — TORTOSA

Sastrería y Pañería

-- (DE) --

CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución (Porches)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada. No dejéis de visitar esta casa en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

IMPORTANTES ALMACENES DE SALVADOS Y HARINAS

Compra y venta de algarrobas

MARTIN GILABERT

Calle Temple 55. — TORTOSA

DEPOSITO DE PAPEL

-- (DE) --

ESTRAZA Y ESTRACILLA

-- (DE) --

JOSE MONCLÚS

Calle Comercio 15

(Ferrerías). — TORTOSA

(Almacén de trapes)

Grandes existencias en artículos para la pves en te temporada.

Novedades para señora y caballero.

Tejidos en hilo, seda, lana, algodón y yute.

Viuda Juan Benet

Sangre 7. — TORTOSA

SASTRERIA

-- (DE) --

ADOLFO MONSERRAT

Entrada: San Roque, 1

Trajes exclusivamente á medida — Corte esmerado

Prontitud en los encargos

Almacen de VINOS

Legítimos del Priorato

AL POR MAYOR Y MENOR

DE

JOSE GINE

Carretera del Temple (Frente á la fábrica de arroz del señor Pallares)

Clases: Tintos, Blancos, Rancios y Mistelas.

A PRECIOS LIMITADOS

Precios especiales para tabernas.

laquetería, mercería y novedades de

Sebastián Tudó

Altas novedades para señora. — Gran surtido en perfumería.

Artículos de piel y oro chapado.

Objetos fantasia para regalos, abanicos, etc. etc.